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「創新高地、新興產業策源地、併船出
海」這些和大灣區相關的議題，成為博鰲亞
洲論壇期間的高頻詞。昨日在博鰲亞洲論壇
2021年年會「城市群帶動發展：以粵港澳大
灣區為例」分論壇中，行政長官林鄭月娥在
回答嘉賓提問時表示，大灣區的體制創新備
受外界關注，粵港兩地在稅務和法律方面都
在先行先試，也已取得一定成果。但香港、
澳門、廣東三地在制度聯通上還需要一段時
間，有些方面不一定馬上改變，但可以尋求
先行先試的方法，在一些體制突破點上進行
創新。

深港兩地聯手 吸引人才落戶

在制度聯通方面不斷取得實質性突破，
粵港澳大灣區才能共生共榮。林鄭月娥指
出，《粵港澳大灣區發展綱要》將科技創新

放在最前面，而這方面當下還面臨兩個挑
戰：第一，科技創新要素的進一步流通，人
流、資金流、數據流、醫藥等要素都要流通
起來；第二，需要爭取更多的科研人才落戶
大灣區。當下，深港兩地聯手在做「政策
包」吸引海外人才落戶大灣區。
雖然面臨一定挑戰，但粵港澳大灣區仍

擁有完整的科技創新產業鏈這一優勢。她以
科技創新的互動來舉例說明，指出香港的科
研能力尤其在基礎科研方面優勢明顯，5所
世界100強的大學、幾十位在香港的中國科
學院、中國工程院的院士，都為香港的科研
實力注入強大動能，但也需要直面香港的製
造業短板。
「從上世紀七十年代開始，香港的製造

業北移廣東省。」林鄭月娥直指，在過去很
長一段時間內，香港沒有製造能力，這讓香
港的研發能力基本停留在大學寫論文、講
授課程的層面，很難通過產學研結合轉化
成為解決經濟或者民生問題的手段。
大灣區的規劃發展，使得困擾香港的

問題迎刃而解。林鄭月娥表示，大灣區擁
有不一般的製造能力及強大的生產能力，
具有完整的科技創新產業鏈的優勢，為
「併船出海」創造厚實基礎。她期待粵港
澳三地接下來要發揮自己最好的條件，不
僅要「併船出海」，更要「乘風破浪」。

港創科優勢 助灣區「併船出海」

據中新社報道，中共海南省委書記沈曉
明昨日在博鰲會見香港特區行政長官林鄭月
娥。沈曉明對香港支持海南全面深化改革開
放表示感謝。他期待雙方加強專業服務、航
空、醫療等領域合作，歡迎香港青年到海南
研學和就業。林鄭月娥建議雙方加強兩地產
業互動，開展青年就業計劃，推動瓊港合作
再上新台階。

林鄭盼增瓊港產業互動

■林鄭月娥（左二）出席博鰲亞洲論壇2021年年會。 中新社
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■媒體記者觀看論壇開幕式。 中新社

RCEP為蘇港互惠添新優勢

投資推廣署昨日與中央人民政府駐香
港特別行政區聯絡辦公室經濟部貿易處，
以及江蘇省商務廳聯合舉辦「蘇港合作把
握RCEP投資新機遇」，旨在向海外駐港
企業和在江蘇以及其自由貿易試驗區的內

地企業，介紹兩地營商優勢。
投資推廣署署長傅仲森重點推介香港

與江蘇的重要角色，以及兩地可以如何聯
繫機遇。他表示：「江蘇自由貿易試驗區
為開放型經濟發展的先行區，以及實體經
濟創新發展和產業轉型升級的示範區。江
蘇培育了多間優秀的企業，並將有更多企
業在江蘇成功發展。這些企業一直尋求開
拓中國以外的市場，香港在他們邁向國際
市場的過程中扮演重要角色。
中央人民政府駐香港特別行政區聯絡

辦公室經濟部副部長兼貿易處負責人劉亞
軍，亦提出區域全面經濟夥伴關係協定

（RCEP）可為香港及江蘇帶來互惠互利的優
勢。他說：「RCEP開放水準高、包容性
強、發展潛力大，必將進一步創造有利於貿
易投資發展的區域政策環境，帶動亞太地區
經濟繁榮發展，推動世界經濟實現恢復性
增長，也將為蘇港合作帶來新的機遇。」
江蘇省商務廳副廳長孫津分享了江蘇

自由貿易試驗區兩個片區的營商優勢。他
表示：「江蘇自貿區是『一中心一基地一
樞紐』建設的重要載體，是開放水準最
高、體制機制最優、發展活力最強的開放
平台，是一片充滿機遇、潛力無限的發展
熱土。」

■江蘇充滿營商優勢，圖為三月底時櫻花綻
放。 資料圖片

林鄭月娥表示，早在還沒有提交完善選舉制度條例草案給立
法會的時候，立法會已經成立了一個專責小組，並組織幾

次專責小組會議，討論政策問題，以及基本法經修訂的附件一
和附件二。提交條例草案後，專責小組變身成為法案委員會，
並在不久後進入逐條審議階段。
林鄭月娥表示，過去立法會審議特區條例草案，往往要花

很多次去討論原則、政策，才能進入逐條審議。這次很早就進
入這個階段，尤其是最近立法會頻繁開會，目前看進度，有信
心可以按時完成審議，在5月底之前交給立法會恢復二讀，希望
三讀通過。
對於入選資審會的社會人士資格問題，林鄭月娥指出，社

會人士加入候選人資格審查委員會，審查工作非常重要，因為
參與資格審查委員會的成員會接觸到國安的資料，因此行政長
官在委任這若干名社會人士會非常謹慎。至於入選資審會的社
會人士，林鄭月娥強調「會是社會上的知名人士，長期有服務
社會，對於特區政府運作有一定認識的人士，也一定是愛國
者。因為他們做的工作，就是去判斷候選人是否符合擁護基本
法、效忠香港特別行政區，因此這個人本人肯定也是一個愛國
愛港的人士，至於人數暫時未有決定，但不會很多。」

區員補選暫沒計劃雙向通關沒時間表

在回應近期有多名區議員辭職的情況時，林鄭月娥表示，
特區政府暫時沒計劃亦沒精力舉行補選。她認為，從現在開始
到明年3月，有三場公開選舉，且基本法附件一、附件二經過修
訂，有不少的改動，目前已經將整個選舉的周期安排得非常密
集，看不到還有能力在中間增加一個補選，「而且情況在變，
可以睇定啲先。」
林鄭月娥還表示，雙向通關沒時間表，將視香港疫情防控

而定。林鄭月娥表示，希望在這個月內將「回港易」擴展到內
地其他省市。同時，希望在5月份可以拓展「來港易」，讓滿足
所有條件的內地非香港居民，也可以免檢疫到香港，當中並沒
涉及打疫苗的要求。
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公文匯傳媒集
團記者專訪。
她在回應落實完善選舉制度工作進度的提問時表示，有
信心完善選舉制度條例草案5月份可獲立法會通過，又
強調入選資審會的社會人士「會是社會上的知名人士，
長期有服務社會，對於特區政府運作有一定認識的人
士，也一定是愛國者」。
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